
青年报：春平兄好，我在网上搜了一下，发
现叫李春平的人，有男有女，有慈善家有官员。
你曾经就没有想过起一个笔名吗？ 你觉得名字
对一个人的影响是什么？

李春平：我在写作之初就有笔名，我前妻的
名字带一个“琴”字，我的笔名就叫“琴夫”，用这
个笔名发了五六个短篇小说。 后来感觉笔名不
好，作品总是发不出去，就用真名了。 再后来，和
前妻离婚了， 笔名也就终结了它的使命。 我觉
得，名字跟宿命捆绑在一起。

青年报：你是陕西安康紫阳人，你介绍一下
你的故乡吧。 紫阳因“紫阳真人”曾在此修行悟
道而得名，意为“紫气东来，阳光普照”，请问一
下你的文学理想或者说是文学观， 是这片土地
培养起来的吗？

李春平： 故乡紫阳县是全国唯一一个用道
教命名的县，地处秦巴山麓，是个穷县，但喜欢
文学的人很多。 山大沟深，百姓善良而多情。 多
情的地方盛产民歌。 全县有 4000 多首民歌，民
歌中又以情歌居多。 很多歌词都是“郎”呀“姐”
的。 我曾研究过紫阳民歌的来源，有一些民歌可
能是从吴越旧地传来的。 比如 《郎在对门唱山
歌》与明代文学家冯梦龙编辑收集的民歌集《操
琴》相比，二者的用词和意境非常相似，都发生
在青年男女之间，都有织绫罗的情节，歌声成为
他们爱情的纽带。 《操琴》是苏州民歌。民歌在传
唱过程中， 有时会根据传唱者的需要在唱腔和
歌词上进行改动，甚至增添新的地域特征。 以此
推断，这两首民歌应该存在一种同源关系，是同
一时代的，都是明朝以前的山歌。

紫阳有“耕读传家”的传统。 我父亲是从小
丧父的，奶奶把他拉扯大，那么穷的日子，也要
把他送到私塾念书，后来他当公社书记，能够背
诵《论语》《孟子》等经典，对我影响很大。 小学时
我就读过《红楼梦》《老残游记》，不太懂，就喜欢
琢磨。 高中前，除了读书就是劳动和疯玩，小时
把书包放下就吃饭，然后就往河里跑，一群男孩
在水里嬉戏，然后躺在石头上，比谁尿得高。 遭
到大人呵斥，我们便钻到大石头后面躲藏起来。
与现在的孩子相比，我算是有一个完整的童年。
父母教给我的，就是善良谦和。 他们塑造了我完
整的人格。 所以，我所有的小说都很温和，没有
血腥，没有悲惨。

青年报：我们应该一样，都是农民出身，你
改变这一身份的途径是什么？ 摆脱农民身份以
后，你的第一份工作经历怎么样？

李春平：我的第一份工作是在高桥文化站，
是 1981 年。 我的工作是父亲给我的。 当时有个
政策，父亲提前退休，我顶替。 文化站仅我一人，
财务都是我管。 那时不缺钱，为了建图书室，我
买了很多自己喜欢的书，包括一批“汉译世界名
著”。 市里有个很有学问的作家去看我，见我读
的是黑格尔的 《小逻辑 》，他吓了一跳 ，过后说
我，“小小年纪读这些，此人必成大器。 ”怪我无
能，至今也没成大器。

我在文化站读了 4 年书，写了 4 年小说，发
表了五六篇后，就被借调到省作协的《延河》编
辑部去了，在小说组。 那时，路遥刚刚由小说组
组长转为专业作家，我去了没地方坐，就坐他的
位子。后来路遥和贾平凹经常到我宿舍下棋。一
年后，我被召回，任紫阳县政府秘书，后来又任

县委秘书。
青年报：我出生的村子现在回不去了，你的

那个村子怎么样？ 那里还有哪些令你牵挂的人
和事？

李春平：我老家在十万大山的包围中，那里
没有亲戚，只有父母的两座坟墓，守望着那一亩
多责任田。 村子变化大，原来的土房子全变成了
小白楼，焕然一新了。 可是，耕作方式依然保持
着农耕文明的样态， 不是真正意义上的现代农
业文明。 我每次回去，看到大量撂荒的肥田和茶
园野草疯长， 看到屈指可数的村民， 心里很难
受。农民竟然成了耕地上的稀有资源？如果看到
在田间耕种的农民，算是非常幸运的事了。 我们
小时候，土地是命根子，早上哼着山歌出门，晚
上流着汗水回家。 现在我家的土地送人都没人
要，只见一片芳草萋萋。 农民失去了对土地的热
情，对土地不再依赖，也不再珍惜，简直就是“不
要命了”。 如何唤起他们对土地的热爱和信心，
这是乡村振兴的必要前提。

青年报：你的散文集《激动得很累》中收入
了一篇 3 万字《自述》，讲述了一些闯荡上海滩
的经历。 你当年在紫阳的机关工作好好的，怎么
想着要闯荡上海滩呢？ 你在上海工作生活了好
多年，你是怎么理解上海这座城市和上海人的？

李春平：10 年的机关生活，活得不像自己，
所以不想这样耗一辈子。 正好，1989 年我在《萌
芽》杂志发表小说《巴山漆王》还得了奖，责任编
辑杨波给我写信说，你小说写得好，应该到上海
看看。 过了几年，我就带着文学出逃了，期待着
在上海打开一片新天地。 1996 年我到《萌芽》杂
志见杨波时，才知道杨波是个美女，当时她正要
收拾东西去澳大利亚，说“没时间和你聊了，我
马上要走”。匆匆一见，再无联系。后来我写了长
篇《上海是个滩》，《文学报》记者陆梅是第一个
采访我的记者。 又应上海辞书出版社之约写了
长篇纪实文学《辞海纪事》，反响不俗。 报告文学
《跨越世纪的文化准备 》被 《新华文摘 》全文转
载。 在沪十年，我要不停地写作，才能维持生计。
虽说非常辛苦， 但上海文学界给了我生存的勇
气和温暖。

青年报：在上海大概生活了 10 年，你怎么
想着又回去了， 而且不是回到西安这样的大城
市，选择回到了相对比较偏远的安康？

李春平：因为安康师专要升格为本科院校，
我作为人才被引进回来了。 个中原因很多，我母
亲去世了，如果我在上海，回老家上坟很麻烦。
虽说很喜欢这座城市，长期漂流也不是回事，感
觉没有根。 安康是个很好的地方，养老不错。 如
果搞创作，大城市更有优势。 多年来我发现了一
个秘密，文学是有边界的，作家所处的区域就是
它的边界。 一样水准的作品，大地方的影响力会
比小地方的大。 我在安康小城，是“地方上的作
家”，只能靠作品死扛硬拼。

青年报：你现在是安康学院的教授、安康市
文联主席，你有没有想过，如果继续留在上海，
如今会是什么情况？

李春平：继续留在上海，可能会有更多的都
市作品，却实现不了我的创作转型。 那么贵的房
子，可能买了，但有欠债。 欠债是件很头疼的事
情，我从不喜欢在压力下生存。

青年报： 你第一次发表的作品和你最近一
次发表的作品分别是什么？ 相隔这么多年，它们
有什么相同和不同的地方？

李春平：第一次发表作品好像是在 1983 年
的《丑小鸭》发表的《郑家女子》，最近发表的小

说是 2022 年第 11 期《小说月报·原创版》发表
的《艾可喜家的乡村故事》，整整相隔 40 年。 那
时候的小说很稚嫩，写得拘谨。 现在成熟了，下
笔前思考的东西多了，下笔后注入的东西多了。

青年报：但是，你的成名作应该还是在上海
那段时期创作的， 尤其是长篇小说 《上海是个
滩》， 为你赢得了广泛的声誉并且影响至今，被
上海文学界称为“沪上最著名的陕西人”。 这篇
小说的创作和出笼过程是怎样的？

李春平：《上海是个滩》 给我带来的影响很
大，其实并没有写好。 当时我很蠢，对方要求 15
万字左右，我怕写多了人家不要。 如果再写 10
万字，故事会曲折很多，人物会丰满很多，可能
更有深度。 我是很幸运的。 小说写到多半的时
候，就看到上海作协要编辑出版“大上海小说丛
书”的消息。 三天后，我就接到上海作协秘书长、
著名评论家毛时安先生的电话， 让我把小说写
好后交给他。 后来听说， 看小说的人只看了几
页，就说：“陕西又出了个作家，很不错。 ”之后就
顺利出版了。 除了出版社给我的稿酬外，作协还
给了我两次稿酬。 接着，我在《上海文学》发表了
中篇小说《玻璃是透明的》，北京电影制片厂把
它拍成了电影，2000 年被中宣部列为 10 部 “国
庆献礼片” 之一。 这是马伊琍主演的第一部电
影。

青年报：《上海是个滩》，被称第一部反映浦
东改革开放的长篇小说。 小说开篇就考问：“小
时候，我问父亲，上海是什么。 父亲说，上海是个
滩。长大之后，我又问父亲，上海是什么。我父亲
还是说，上海是个滩。 我本以为上海是个海，怎
么上海是个滩呢？ ”小说里的“我”和其他人物，
包括故事基础，都应该是有原型的。 你最怀念那
段岁月中的什么？

李春平： 我最留恋和怀念的是浦东临沂中
学，我第一次租房就是这个学校的房子，在临街
的二楼，我在这里完成了长篇纪实文学《辞海纪
事》。 现在这个学校不见了。 离学校不远处是南
码头临沂小区某楼 604 房间， 我在这里度过了
五年。 我回安康，住学校家属院，也选择了 604
这个房号。 我怀念那些紧张而有序的闯荡岁月。

青年报：其实，你在上海还创作了大量的作
品，比如《情人时代》《上海夜色秀》《我的多情玩
伴》《落红无数》《步步高》。 你认为和《上海是个
滩》相比，有没有什么超越之处？

李春平：除了《上海夜色秀》，其他作品都可
以。 《步步高》关注了执政智慧的问题，是一本热
销的小说，出版过 3 个版本。 如果和《上海是个
滩》相比，我结构故事的能力更强了，开始关注
社会矛盾。

青年报：你的作品都具备畅销的元素。 在娱
乐至上的新媒体时代， 要想实现自己的文学价
值，就必须具备可读性。 你认为，可读性、文学性
和思想性哪个更重要？ 它们分别起了什么作用，
之间的关系又是什么？

李春平：可读性是很重要的，如果作品艰涩
难懂，读者会放弃阅读。 但是，可读性必须建立
在文学性和思想性的基础上才会有意义。 只有
思想性，没有可读性和文学性，思想就是苍白无
力的说教。 只有可读性和文学性而没有思想性，
作品就归于肤浅。 只有文学性和思想性，可读性
差的话，读来可能太费劲了。 所以，优秀作品必
须是三者之间的高度统一。

青年报：我们来谈谈你回归时期的作品吧。
这一时期的作品依然很多， 最突出的也是最有
分量的，当属“盐道”三部曲———《盐道》《盐味》
《盐色》。你当初为什么想到要去写“盐”？盐是非
常日常的一个意象，你是怎么理解“盐”的？

李春平： 镇坪古盐道以重庆巫溪县大宁盐
厂为起点向外延伸，镇坪则是陕西、湖北通向大
宁盐厂的唯一旱路， 很多路段都是从悬崖峭壁
上穿凿而过，非常凶险，还要面对野兽和土匪，
乃至背盐成了死亡的隐喻。 某某人死了，就说他
“背盐去了”。 我爷爷就是在背盐路上被土匪抢
盐时打死的，那年他 25 岁。 千百年来，巴山的背
盐人祖祖辈辈都从这里走过，最多的时候，这条
路上同时走着几百人的“盐背子”，他们用血汗
换成钱，养活了无数家庭。 一代代巴山人繁衍下
来，才有了今天的繁荣。 茫茫大巴山横跨四个省
市，自古以来，没有哪个作家好好写过大巴山，
我是大巴山的子民， 深知巴山人生存的艰难困
苦，所以我来写。 写盐道系列小说，表现他们崇
仁尚义、不屈不挠、坚忍不拔的精神品格，这是
民族精神的一部分，也是时代精神的一部分，时
代性就是它的当代意义。

青年报：和现实贴得太近也有弊端，有很多
现实主义作品，随着时代的发展变迁，文学价值
可能随之消退。 但是路遥的《平凡的世界》，现在
的读者，对于当年的农村生活已经十分陌生，依
然能够引起共鸣。 文学作品的价值在于高出现
实的那一部分，你认为这一部分指的是什么？

李春平：确实，现实会制约我们的想象，有
一些浮躁的未经沉淀的东西没有经过时间的过
滤而纳入创作中来， 在一时激情的冲动下进入
创作状态，是非理性的草率行为。 我觉得，对那
些很有感觉的现实题材，最好让它冷却，冷却到
忘却的地步再拿出来思考，效果就会更好，文学
价值会更大。 至于高出现实的那一部分，就是海
明威“冰山原则”中的“水下部分”，作品如冰山，
只有八分之一在水面上， 而情感和思想是水下
的八分之七。 小说中，高出现实的那一部分， 或
许是人物和情节上表现出来的人类普遍认同的
精神品格和价值追求。

青年报：“盐道”三部曲和上海系列的作品，
它们之间有没有血缘上的关系？

李春平：一个血统生了两个不同的娃。 个性
不同，长相不同，气质不同。 生长环境有别，但他
们都是好孩子。

青年报： 你的创作还有一个亮点就是影视
改编，尤其是根据你的小说《郎在对门唱山歌》
改编的同名电影，获得了多项大奖。 通过几次改
编，你感觉影视和文学之间有什么差别吗？

李春平：小说被拍成影视，会觉得虚拟的人
物从文字里走了出来，变成了有生命的活体。 就
同一个故事而言， 小说是文字化和文学化的影
视，影视是画面化和动作化的小说。 但写小说比
写剧本更有味道。 写剧本太枯燥了，未经影视转
换的文字很无趣。

青年报： 无论写哪里， 你的优秀作品都很
多，尤其在读者群中影响较大。 你自己最喜欢哪
一部？你觉得最具有经典品质的是哪一部？能够
经受住时间考验的作品才是经典， 你觉得成为
经典最重要的元素是什么？

李春平：在我个人的“文学史”上，像《玻璃
是透明的》《巴山骟匠》《悬崖上的村庄》 都是不
错的中篇小说。 长篇中，“盐道”三部曲可能是最
具有经典品质的作品，现在这部小说还沉寂着，
若干年后，能不能显现它的文学价值，鬼知道。
有句话说“是金子总会发光”，这话未必正确。 金
子埋在沙中，也有永远不见天日的时候。 我们经
常见到另一种情形：发光的未必都是金子。 而成
为经典最重要的元素，我认为有三个方面：第一
是出色的文本结构。第二是精美的故事演绎。第
三是崇高的精神指向。

青年报：你最近在《光明日报》发了一篇论
文《小说的张力》，我看你的文学理论修养很深，
而且你是中文系的教授， 你觉得理论水平对一
个作家有用吗？ 现在大学里的各种创意写作班
很多，你认为作家能培养得出来吗？

李春平：理论本身对作家是没什么用的，但
对于教授来说，如果没有理论修养，教授的头衔
就支撑不起来。 我在教授岗位上，更多的时间是
创作，所谓教学也是指导文学青年。 2006 年，在
汉江边陪温儒敏老师喝茶， 他对我说：“你就不
要指望在高校培养作家， 高校不是培养作家的
地方。 ”当时认为他在打击我的育人热情，后来
发现真是这样的。我没有培养出来过作家。我学
生中有一个文学评论写得很不错的小伙子，我
想，如果没有我的指导，他照样也会写得不错，
因为他太喜欢。

青年报：在《小说的张力》中，你把小说的张
力分为语言的张力、人物的张力、情节的张力三
个部分。我们就谈谈语言的张力吧。好多优秀的
小说家，都有写诗的经历，比如莫言、贾平凹、张
炜、毕飞宇，你有写诗的体验吗？ 怎么看待这种
现象？

李春平：很多作家都有写诗的经历，我也写
过诗，但羞于示人。 我并不想成为诗人，写诗是
一种思维训练，能探索到一种叙事意境，期待将
诗的感觉用于小说。 练瑜伽的美女是为了塑形，
但也达到了健身的目的。 莫言早期小说的句子
有历史感，毕飞宇的语言注入了诗与哲理。 但他
们都不是诗人，而是小说家。 现代作家中，鲁迅
最牛，他能把旧时代的阴霾渗透到语言中去，我
每次读他的作品，就感觉身处阴云密布的日子。
这个太厉害了。

优秀小说家都在追求句子的意义，这个“意
义”就是语言的张力，它是有内涵的，是可以发
酵和膨胀的。 语言的张力是推动故事前行的着
力点或发动机， 它会让小说顺着作者预设的路
径前行。 因为人物性格的积极介入，叙事语言就
变得很有弹性， 有时会改变或颠覆作者最初的
构想，让小说往另一个方向走去。 假设语言是考
查一个作者是不是优秀小说家的基本指标，那
么就有一些著名的小说家过不了 “语言关”，他
们只是停留在讲故事的浅表层面， 精彩的故事
固然值得肯定，可他们使用了粗粝的语言材料，
而不是精细的艺术语言去构建文本。 我有时很
怀念先锋小说家盛行的日子，格非、孙甘露、马

原这伙人，他们创造了当代汉语奇观。 如果没有
强劲的语言张力，先锋就不可能成为先锋。 而先
锋小说的语言， 恰恰又给我们提供了某些现代
性的启示和参照。

青年报：关于语言的第二个问题，现在是普
通话时代，大家从小学的都是普通话，平时又都
说着普通话， 大多数作家现在都是用普通话写
作。 你结合自己的实践，说说方言对文学作品意
味着什么？

李春平：方言不利于文本传播。 客家话，吴
方言，还有温州话，都是很难进入文学阅读层面
的。 试想，如果茅盾的《子夜》《蚀》用沪语写作，
那将是一种什么情形？ 方言是一种区域性的小
众文化， 在小说中偶尔用一些方言作为特殊用
意的表达，可以起到画龙点睛之功。 语言作为工
具， 永远是为说事服务的。 干什么活用什么工
具，厨房案头的主要工具是菜刀，但有时可能用
剪刀更好使。 我个人也在写作中用到方言，但不
能多用，不能人为地设置阅读障碍。 这个问题，
古人很懂。 西汉杨雄为什么写《方言》这部著作，
就是为了消除语言障碍，打通壁垒。 你看唐诗宋
词里，鲜有方言。 元代的散曲里面有方言出现，
也不多。 近代学者张相就编写过一个《诗词曲语
辞汇释》，里面就涉及方言注释。 这说明，古今作
家都注意到了方言在创作上的局限性问题。

青年报：我又想到你发在《光明日报》上的
另一篇文章《文学要有想象力的飞翔》，当今社
会，离奇的事情特别多，很多已经超出了作家的
想象。 也就是说，作家的想象力是苍白的，这是
不是文学被边缘化的原因？

李春平：我曾天真地认为，作家的想象力是
无穷的。 后来发现，我们的想象力经常被生活打
得稀烂，导致我们的作品没有生活本身精彩。 因
为想象力产生的基础是我们固有的经验、 记忆
和周遭， 一个人的生活和视野都限制在这个范
围内，想象力是受限的，很难覆盖到陌生的圈子
和领域。 如果不注入新的生活样态，势必导致想
象力的沉睡，甚至枯萎。 所以说，强调作家深入
生活是有道理的，它的意义不在于体验，而在于
得到启发，激活想象力，让它驰骋四方，神游八
极。

青年报：现在的年轻人都沉迷于网络，乐于
碎片化的轻松的阅读。 你觉得读书对年轻人的
人生有何影响？

李春平：我不反对碎片化阅读。 所有系统知
识拆散之后就是一堆碎片， 这些碎片进入融媒
体，就是一个个知识点。 十多年前，我在《文学
报》给年轻人开过一次书单。 后来我发现，大学
中文系的必读书目涵盖了 100 多种文学经典，
全部读完就足够了。 只是很少有人能够把它读
完。 有的作家喜欢卖弄他读了哪些外国小说，我
不认同。 现在翻译很发达，很多西方国家每年都
有新人新作，这个庞大的队伍良莠不齐，不少普
通作品被翻译过来， 我曾经买过十几本小说专
门来看，我说句狂妄的话吧：有些作品，跟中国
当代优秀作家的水平真没法比。 不妨做个测试：
如果把这些外国小说中的人名和地名替换成中
国的，作者也换成中国作家，可能没有出版社愿
意出版。

李春平，小说家，安康学院文学与传媒学院
教授，陕西师范大学硕士生导师。 主要作品有：
长篇小说《上海是个滩》《步步高》等 11 部，长篇
报告文学《辞海纪事》等，中篇小说 30 余部。 十
多篇作品被《新华文摘》《小说月报》《小说选刊》
《中篇小说选刊》《作品与争鸣》等刊物转载。 “盐
道”三部曲 2020 年由人民文学出版社出版。

多部小说被改编拍摄成电影和电视剧。 中
篇小说《玻璃是透明的》被北京电影制片厂改编
拍摄成电影， 为 2000 年中宣部 10 部国庆献礼
片之一， 曾获第八届北京大学生电影节多个奖
项。 中篇小说《郎在对门唱山歌》被改编拍摄成
我国第一部实名制电影， 在第十四届上海国际
电影节上斩获 “最佳新人女演员奖”“最佳男配
角奖”“最佳女演员奖”“最佳编剧奖”“最佳音乐
奖”五项大奖。

（原载 2023 年 9 月 10 日《青年报》）

2 我们要写坚忍不拔的精神品
格，这是民族精神的一部分。

3 我们的想象力经常被生活打得稀
烂，导致我们的作品没有生活本身精彩。

1 我要不停地写作，虽说非常辛苦，
但上海给了我生存的勇气和温暖。
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2023 年 9 月 10 日，是第 39 个教师节，李春平就是教师队伍中的一员。 他是凭着写作当上大学教授的，于是向
学院提出建议，对于有创作潜质的学生，让他们用文学创作来替代毕业论文。 学院采纳了这个建议，第一年中文系
就有 4 名学生写长篇小说，以此顺利毕业。提到李春平，没有人不提到《上海是个滩》，这是他被符号化的成名作，一
度成为上海的流行语，给他带来了持续的影响和动力。李春平回忆在沪 10 年的经历，坦言说虽非常辛苦，但上海给
了他生存的勇气和温暖。李春平后来回归秦巴腹地，写出了“盐道”三部曲，表现了秦巴人民崇仁尚义、不屈不挠、坚
忍不拔的精神品格。 他认为这是民族精神的一部分，也是时代精神的一部分。
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□ 《青年报》记者 陈仓

1999 年李春平在科学家谈家桢家中采访。 本版均为受访者供图


